COVID

Le retour en force du masque

P. 3



MARATHON

Bashir Abdi s'offre le nouveau record d'Europe P. 13

ÉTUDE
Le cancer
du sein,
une maladie
qui coûte cher
P. 6 & 7

LE SOIR

LES DÉBORDEMENTS DE RETOUR DANS LES STADES



Après les incidents impliquant le Standard, des matchs comme Seraing-Charleroi et Eupen-Union ont dû être interrompus pour jet de projectiles. Les instances du foot belge veulent réagir fermement. P. 13 & 14

Le Conseil supérieur de la santé très critique envers le nucléaire

Pour l'organe indépendant, l'énergie nucléaire pose des questions environnementales, de santé et de sécurité. La prolongation de deux réacteurs n'est pas sans risque.

lundi, mais Le Soir a pu en ✓ prendre connaissance. Il ne porte pas sur n'importe quel sujet et n'émane pas de n'importe qui. Le Conseil supérieur de la santé, organe indépendant qui publie régulièrement des avis scientifiques à l'attention des décideurs politiques et des professionnels de la santé, s'est penché sur la délicate question du nucléaire. Au terme d'un rapport fouillé, sa conclusion est sans appel: « Sur le plan environne-mental, éthique et sanitaire, l'énergie nucléaire de fission, telle que déployée actuellement, ne peut pas prétendre satisfaire aux principes du développement durable.»

Pour toute une série de raisons environnementales, éthiques, de santé et de sécurité que les experts venus de multiples horizons détaillent sur plus de 140 pages. De quoi ajouter quelques arguments dans un débat passionné au terme duquel le gouvernement De maintenir des stocks suffis duits pharmaceutiques et qu'en cas d'explosion nuclé laquelle la Belgique n'est per complètement dépassée ».

e document sera rendu public ce Croo décidera s'il y a lieu ou non de prolundi, mais $Le\ Soir$ a pu en longer deux des sept réacteurs belges.

Dans son rapport, l'organe pointe différents éléments comme la sûreté nucléaire. « La Belgique présente une vulnérabilité spéciale en raison des caractéristiques des sites concernés : situés près de grandes villes et axes de trafic international, réseau routier saturé et populations denses ». Le CSS n'épargne ni les technologies de nouvelle génération, ni les petits réacteurs nucléaires (SMR), dont le président français s'est récemment fait le champion.

En ce qui concerne la sécurité et les risques liés au terrorisme, les auteurs rappellent la nécessité de constituer et maintenir des stocks suffisants de produits pharmaceutiques et soulignent qu'en cas d'explosion nucléaire, chose à laquelle la Belgique n'est pas préparée, « la capacité de réponse médicale serait complètement dépassée ».

Le renouvelable en pleine croissance

Même si le paysage est toujours fortement dominé par le nucléaire, le parc de production électrique belge s'est sensiblement modifié ces dernières années. Comme le relève la Creg (le régulateur du marché), dans le cadre de sa dernière étude, si la capacité de production installée a augmenté, de l'ordre de 4,6 GW (gigawatts) entre 2014 et 2020, « cette augmentation significative est principalement due au développement des sources d'énergies renouvelables ».

L'éolien est le secteur qui a connu la plus forte augmentation de la capacité installée entre 2014 et 2020: « La capacité éolienne terrestre a plus que doublé en six ans, tandis que la capacité éolienne offshore a plus que triplé au cours de la même période », relève le régulateur.



ÉDITO

BÉATRICE DELVAUX ÉDITORIALISTE EN CHEF

La leçon, toujours la même, face au corona : humilité, humilité..

a grande leçon à tirer du long combat mené contre la pandémie ? Il faut cultiver l'humilité. Depuis l'arrivée du virus jusqu'à aujourd'hui, c'est la même et unique consigne qui peut éviter au monde politique de se tromper ou d'aller trop vite : être humble devant les évolutions et l'état des connaissances. Tous ceux et celles qui se sont précipités pour crier victoire sur le virus, pour exiger la réouverture précoce de commerces ou services ou la suppression de telle ou telle mesure, se sont cassé les dents sur une réalité : finalement, c'est toujours le virus qui décide.

Les « niet » de principe à certaines mesures proclamés *urbi et orbi* à la rentrée en se drapant dans une idéologie, ou les « on lâche tout » clamés en exhibant de bons chiffres de vaccination ne mènent à rien quand ils ne reposent pas sur des réalités mais sur des combats de coqs – un parti vs l'autre, une Région vs l'autre. Le « niet » libéral au Covid Safe Ticket a ainsi dû s'effacer devant la nécessité d'agir pour contrer l'évolution de la

pandémie et/ou les scores décevants de vaccination en Wallonie et à Bruxelles. Le « on lâche toutes les mesures de protection » flamand de début septembre se dégonfle aujourd'hui face au besoin de reprendre partout les gestes barrières – en tout cas le port du masque.

Les prometteurs de beaux jours en toute liberté ont perdu en crédibilité, et la lutte contre le corona en efficacité

Quel gâchis et quelle imprudence! Le rétropédalage est aujourd'hui beaucoup plus difficile à annoncer, à justifier et à faire appliquer. Les prometteurs de beaux jours en toute liberté ont perdu en crédibilité, et la lutte contre le corona en efficacité. Comme le ministre fédéral de la Santé Frank Vandenbroucke le déclarait « à titre personnel » dans nos colonnes ce week-end : « J'ai parfois l'impression que certains fuient, en quelque sorte, vers de grands débats plutôt théoriques, pour ne pas avoir à trancher de plus petits débats très pratiques. » Une façon de plaider pour que le monde politique ne fasse pas dans l'idéologie face au virus, mais dans le concret.

L'humilité seule permet de prendre la mesure de la situation non pas comme on voudrait qu'elle soit, ou comme on a dit qu'elle serait, mais comme elle est, tout simplement. À ce stade donc, on n'a pas besoin d'effet de panique, de règlements de compte - « on vous l'avait bien dit » - mais d'une évaluation raisonnée et scientifique de la situation qui permette aux décideurs de faire la difficile balance entre ce qu'il faut faire pour éviter une quatrième vague autant que les contrecoups psychologiques, économiques et sociaux. Le pragmatisme est, après l'humilité, la deuxième vertu à cultiver. On répète la demande émise il y a quelques mois déjà? Puisse cette dure leçon servir à ne pas commettre les mêmes erreurs à l'heure d'adapter la stratégie anti-covid à la situation du moment.

SÉCURITÉ

La reconnaissance faciale s'étend de plus en plus en Europe P. 5





MONARCHIE
Le Roi en visite
de travail
au Danemark:
qu'apportent
ces missions? P.8





MOTS CROISÉS **22** SUDOKU **22** LOTERIE **22** MÉTÉO **22** BON À DÉCOUPER **22** TÉLÉVISION **23** PETITE GAZETTE **24** L'INSTANT TECHNO **24**